

# LEYENDO HISTORIA DE LA FILOSOFÍA en bachillerato (EXÁMENES).

---

## **EXAMEN SOBRE MARX - BASADO EN EL MODELO DE EVAU<sup>1</sup>**

**PRIMERA PARTE (cada pregunta vale 0'5) (HAY QUE ELEGIR SOLO CINCO PREGUNTAS)<sup>2</sup>**

**1.** Una de las ideas más importantes de Marx es:

- a. Yo soy yo y mis circunstancias.
- b. Por la alienación el hombre pierde la capacidad de determinar su vida.
- c. Pienso, luego existo.

**2.** Marx critica el materialismo histórico:

- a. Verdadero.
- b. Falso.

**3.** La concepción de la historia de Marx se denomina:

- a. Idealismo histórico.
- b. Economicismo histórico.
- c. Materialismo histórico.

**4.** ¿Qué filósofo afirma que la lucha de clases es el motor de la historia?

- a. Maquiavelo.
- b. Ortega y Gasset.
- c. Marx.

**5.** Para Marx, la sociedad es como un edificio cuya base son las ideas.

- a. Verdadero.
- b. Falso.

---

<sup>1</sup> Examen confeccionado usando preguntas de varios años de los modelos de examen EVAU disponibles en la web de la UCLM: <https://www.uclm.es/perfiles/preuniversitario/acceso/eavau/modelospropuestos>

<sup>2</sup> Soluciones: 1 (Por la alienación...); 2 (falso); 3 (Materialismo histórico); 4 (Marx); 5 (falso); 6 (De los medios de producción); 7 (Marx);

---

**6.** Para Marx, el comunismo implicaba la propiedad colectiva:

- a. De todos los bienes.
- b. De los medios de producción.
- c. De las relaciones de producción.

**7.** “Alienación” es un concepto importante en la filosofía de:

- a. Marx.
- b. Ortega y Gasset.

---

## SEGUNDA PARTE (TEXTO)<sup>3</sup>

¿En qué consiste, entonces, la enajenación del trabajo? Primeramente en que el trabajo es externo al trabajador, es decir, no pertenece a su ser; en que en su trabajo, el trabajador no se afirma, sino que se niega; no se siente feliz, sino desgraciado; no desarrolla una libre energía física y espiritual, sino que mortifica su cuerpo y arruina su espíritu. Por eso el trabajador sólo se siente en sí fuera del trabajo, y en el trabajo fuera de sí. Está en lo suyo cuando no trabaja y cuando trabaja no está en lo suyo. Su trabajo no es, así, voluntario, sino forzado, trabajo forzado. Por eso no es la satisfacción de una necesidad, sino solamente un medio para satisfacer las necesidades fuera del trabajo. Su carácter extraño se evidencia claramente en el hecho de que tan pronto como no existe una coacción física o de cualquier otro tipo se huye del trabajo como de la peste. El trabajo externo, el trabajo en que el hombre se enajena, es un trabajo de autosacrificio, de ascetismo. En último término, para el trabajador se muestra la exterioridad del trabajo en que éste no es suyo, sino de otro, en que no le pertenece; en que cuando está en él no se pertenece a sí mismo, sino a otro. Así como en la religión la actividad propia de la fantasía humana, de la mente y del corazón humanos, actúa sobre el individuo independientemente de él, es decir, como una actividad extraña, divina o diabólica, así también la actividad del trabajador no es su propia actividad. Pertenece a otro, es la pérdida de sí mismo

(K. Marx, Manuscritos: *Economía y filosofía*, trad. de F. Rubio. Alianza, Madrid, 1986, p. 108)

---

<sup>3</sup> Criterios de corrección para esta pregunta de la convocatoria ordinaria (curso 2019/2020) del examen de EVAU publicados en la web de UCLM:

La primera cuestión se puede resolver con un par de frases que sitúen cronológicamente al autor y den una indicación de alguno de los rasgos relevantes de su tiempo. Valor: 0'5.

Para la segunda cuestión, con respecto al texto de Marx, basta con que el alumno señale 3 o 4 ideas fundamentales del texto: la enajenación consiste en que el trabajo es externo al trabajador; en el trabajo el trabajador no se afirma, sino que se niega y se siente desgraciado; en el trabajo el trabajador se siente fuera de sí; el trabajo es un trabajo forzado; el trabajo solamente es un medio para satisfacer las necesidades fuera del trabajo; si no hay coacción, el trabajador huye del trabajo; el trabajo en el que el hombre se enajena es autosacrificio y ascetismo; la alienación del trabajo se manifiesta en que no le pertenece al trabajador y en que en él el trabajador no se pertenece a sí mismo; igual que en la religión la actividad humana actúa sobre el hombre como una actividad extraña, así en el trabajo la actividad del trabajador no le pertenece y es la pérdida de sí mismo. Valor: 0'5.

Para la tercera cuestión el alumno debe abordar, en 4 o 5 líneas, por la brevedad del examen, la explicación, no una mera paráfrasis, de algunas de las ideas indicadas. Valor: 1.

En la última cuestión se pide al alumno que conteste razonadamente a lo que se le pregunta, no meramente que indique su posición al respecto, todo lo cual se puede hacer de diversas formas. Valor: 0'5.

---

**Con respecto al texto: (1) sitúa al autor en su momento histórico (vale 0'5), (2) indica las ideas principales (vale 0'5), (3) explícalas (vale 1) y (4) contesta razonadamente a la siguiente pregunta: ¿consideras que esta descripción de Marx acerca del mundo del trabajo vale para el mundo actual? Razona tu respuesta (vale 0'5). [Puede aparecer cualquier pregunta de reflexión personal que conecte algo del texto con la problemática vigente en nuestra sociedad].**

### **TERCERA PARTE (vale 2'5) (DOS CUESTIONES A ELEGIR UNA, aunque en el caso de este autor, sólo hay una pregunta)**

1. Expón la teoría de Marx acerca de la alienación y la ideología<sup>4</sup>.

### **CUARTA PARTE (vale 1) (DOS CUESTIONES A ELEGIR UNA)**

1. Marx: materialismo histórico y comunismo
2. Define y explica el concepto de comunismo de Marx<sup>5</sup>.
3. Explica qué es el materialismo histórico para Marx<sup>6</sup>.
4. Explica el concepto de alienación en Marx.

### **QUINTA PARTE (vale 1'5)**

1. Expón una visión panorámica de la filosofía contemporánea.

---

<sup>4</sup> Criterios de corrección para esta pregunta de la convocatoria ordinaria (curso 2021/2022) del examen de EVAU publicados en la web de UCLM:

La pregunta exige del alumno la exposición ordenada de las teorías de Marx acerca de la alienación y la ideología. Teniendo en cuenta el nivel académico de los alumnos de estas pruebas y la imposibilidad de tiempo y espacio para exponer la totalidad del pensamiento de Marx sobre estas cuestiones, el alumno será juzgado por lo que pone, no por lo que deja sin poner; lo importante es que aborde la pregunta exponiendo ideas relevantes del autor. Bastará con que la extensión sea de una cara de un folio. Valor: 2'5.

<sup>5</sup> Criterios de corrección para esta pregunta de la convocatoria extraordinaria (curso 2021/2022) del examen de EVAU publicados en la web de UCLM:

Basta, para tener la máxima nota (1 punto), con que el alumno responda en pocas líneas a una de las cuestiones preguntadas. También se podría hacer una exposición más larga de la cuestión elegida, encuadrándola en el pensamiento de Marx.

<sup>6</sup> Criterios de corrección para esta pregunta de la convocatoria extraordinaria (curso 2020/2021) del examen de EVAU publicados en la web de UCLM:

Basta, para tener la máxima nota (1 punto), con que el alumno responda en pocas líneas a una de las cuestiones preguntadas. También se podría hacer una exposición más larga de la cuestión elegida.